

# HERALDO DE ZAMORA

DIARIO DE LA TARDE

Viernes 18 de Diciembre de 1896.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS

Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año I.—Núm. 15.

## EL TELÉGRAFO

Asunto de capitalísimo interés para la provincia de Zamora es el de comunicaciones, y casi podemos asegurar que en los días de grandes acontecimientos nuestra provincia está totalmente aislada del resto del mundo, cuando tiene elementos para comunicarse fácil y prontamente con la capital de España, y por consiguiente con todas las naciones cultas y civilizadas. Actualmente se hace la comunicación telegráfica de Zamora por la estación de Valladolid, centro á donde convergen multitud de hilos de poblaciones más importantes que la nuestra, motivo por el cual el servicio zamorano se pospone, según prescripción de las oficinas centrales, con grave detrimento de nuestros intereses. La banca, el comercio, la prensa y hasta la familia, esperan con impaciencia despachos que á veces emplean veinticuatro horas de camino, como en otros números hemos demostrado; perjudicando notablemente nuestras cotizaciones, nuestras ventas, nuestra información y nuestra ansiedad, que no es pequeña en las presentes circunstancias. ¿Pero qué importa al gobierno que un pueblo sufra y vea quebrantados sus pequeños intereses, si este pueblo es pacífico y sumiso y tasca el freno y aguanta en silencio los abandonos de sus autoridades, y los errores de los que dirigen los asuntos políticos y administrativos? ¿Qué interés ha de despertar allá en las alturas de la política española, la noticia de que á Zamora llegan antes los servicios del ferrocarril que los del telégrafo? Si esto ocurriese en Cataluña ó en Navarra, pueblos levantiscos que con la idea del motín sacan al gobierno de su letárgico indiferentismo, otra cosa sería; pero la pobre Zamora á nadie inspira recelos ni temores y tiene que sufrir los desaciertos y el desprecio del que manda.

Pasan al día, por término medio, por la estación telegráfica de Valladolid 4.000 despachos, elevándose considerablemente esa cifra en los días de extraordinarios acontecimientos; pues á los últimos que se les dá salida es á los que vienen dirigidos á Zamora, porque así lo ordena la cabeza. ¿Cómo es posible que los inteligentes y laboriosos empleados de las estaciones de Valladolid y de Zamora sirvan debidamente nuestros intereses?

Un suceso importante, teleografiado de Madrid á las tres de la tarde, podía muy bien ser conocido en nuestro pueblo á las cinco; pero como al mismo tiempo y por la misma línea se dirige á otras muchas poblaciones importantes, que tienen derecho de prioridad respecto de nosotros, el despacho se detiene largo rato en la capital de España y en la estación de Valladolid, y llega á nuestras redacciones cuando ya está hecha la tirada del periódico. Hé ahí una noticia fresca para el número siguiente, si no ha merecido los honores de un extraordinario. Al

otro día se repite el fenómeno y ésta es la historia de siempre.

Aún tendría disculpa esta desorganización de servicios, si no hubiera medio de evitarlo sin tender un nuevo hilo de comunicación, porque la hacienda española no está para gastos; pero lo verdaderamente grave del caso es que entre Zamora y Madrid hay un alambre directo que pasa por Segovia y vive ocioso, mientras el que vá por Valladolid está agobiado por el peso de un trabajo constante que tiene mal servido á nuestro pueblo. ¿Por qué no se transmiten nuestros despachos por Segovia? Ya nos lo han dicho; porque en el verano vive la infanta en esa provincia y entorpece con sus exigencias el servicio. Corrijase, pues, ésta pequeñez y nuestra comunicación será directa con gran ventaja para los zamoranos.

## MENUDENCIAS

De *La Ilustración Española y Americana*.

Copiamos de la «Crónica general»:

No nos ocuparemos de los insultos contra España que han resonado en el Capitolio de Washington: se hace allí tanto abuso del *gincocktail*, que solo se conciben esas cobardes groserías en políticos beodos: al alcohol, no á la nación que representan, voceadores como Mr. Cullom, Mr. Call, y otros por el estilo, se atribuyen esos desahogos de la bilis, propios de temperamentos enfermizos. Nadie se ha enfadado por sus fanfarronadas y dicerios: no esperábamos de ellos sino lo que están dando de sí.

La generosidad del Ingeniero Jefe parece que molesta á algún agente de negocios de la capital.

Paciencia y aguardar Jefes de Montes, menos desprendidos que el señor Enriquez.

Abre palomita el pico  
y pide más, si más quieres;

El senador por Florida Mr. Call, ha pedido—abran ustedes los paraguas—en el Senado de Washington, lo siguiente:

Que se abra una información para averiguar el asesinato de Maceo, que sean puestos en libertad todos los súbditos americanos que sufren condena por delitos políticos en los presidios españoles, una lista de todos los americanos presos en Cuba, los documentos diplomáticos relacionados con la cuestión de Cuba, del «Competidor...» etc., etc.

Pues, ni que le hubiera hecho la boca un fraile.

¿Cuándo se convencerán esos yankées! Esas preguntas no van á ninguna parte, y es mejor que se dediquen á estudiar nuestros refranes, y de ellos, los que ponemos siempre en práctica, como «Ya vendrá el tío Paco con la rebaja» y «Contra el vicio de pedir hay la virtud de no dar» y con esto se ahorrarían el

tiempo que pierden en ladrar á..... la luna.

En Almadén han celebrado la muerte de Maceo, haciendo el entierro de este representado por un maniquí, que en procesión presidida por Weyler y sus ayudantes á caballo—todo figurado—recorrió toda la población al toque de campanas, cohetes, banda de música, compañía de tiradores, máscaras, mascarones, hasta dar con Maceo en tierra.

Vecinos de Almadén, bueno es regocijarse por las faustas noticias; pero no tanto que vayamos á quitarle á los yankées el privilegio de invención de ciertas manifestaciones, y adelantemos el Carnaval tres meses.

De lo sublime á lo ridículo, no hay más que un paso.

Los hombres de los *Estados Unidos* se proponen dividir el año en trece meses, porque dicen «que la gran ventaja del nuevo sistema consistiría en la vuelta regular de los días de la semana durante todo el año. Como cada mes contaría exactamente cuatro semanas, los días de la semana habrían de caer siempre en fecha fija. Supongamos, por ejemplo, que el 1.º de Enero cae en lunes, pues el primero, 8, 15, y 22 de cada mes, caerán durante todo el año en lunes. Los innovadores se proponen someter la cuestión á un Congreso internacional que se ha de reunir en París cuando la próxima Exposición universal.»

Tienen los americanos tal afán de innovación que cualquier día pretenden cambiar el curso del Sol.

Dice *El País* que el gobierno va á acordar el relevo del general Weyler precisamente cuando este ha logrado echar á Maceo de Pinar del Río.

Y ¿á que no saben ustedes quien tiene la culpa del relevo?

Pues... ¡los jesuitas! ¿qué duda cabe? á los cuales dice que están vendidos, el gobierno, las oposiciones, Martinez Campos y Comillas, á quien además llama *tuberculoso*.

Esto es sentir *hondo*, pensar *alto* y escribir con *pulso*.

Lo demás es música de manubrio.

## VARIEDADES

### COSAS QUE SE VAN

Y se van empujadas por la ridícula manía de la imitación y la más ridícula de aparentar lo que no se tiene.

Con detrimento del buen gusto desaparece de la indumentaria nacional la mantilla y la capa; á esta general desaparición sigue la de los trajes regionales y hasta nosotros que no somos de los más vivos en aceptar lo nuevo, sufrimos la pernicioso y destructora influencia general, vemos desaparecer las características

*mantillas sayaguesas*, y tras ellas las graciosísimas de *rocador* sin sustituirlas, porque realmente no tienen sustitución.

Dá pena ver á nuestras menestralas tan graciosas antes con sus típicos trajes castellanos, sus gargantillas de oro fino y su airosa mantilla, llenas hoy de risibles imitaciones de figurín francés, con ridículos *bombos* en chaquetas de corte exótico, pésimamente imitado con adornos del peor gusto, acusando una funesta manía de imitación, que tratando de ocultar la clase á que se pertenece, no da otro resultado sino hacer perder la soltura y gallardía que el traje nacional daba á sus naturales gracias.

No era la mantilla ni la capa un capricho, eran y son el abrigo lógico, natural y conveniente á las condiciones climatológicas del país en que se usaron y debieran usarse, así como de las costumbres del mismo.

La capa, como la mantilla, puede ser pesada ó ligera, seria ó alegre y la misma capa puede llevarse con buena temperatura sin molestar, y puede servir de buen abrigo en temperaturas muy bajas. La misma mantilla puesta de uno ú otro modo, puede ser abrigo tan excelente como adorno graciosísimo, y en nuestros climas, cuyas variaciones alcanzan hasta oscilaciones de ocho grados dentro del mismo día, nunca pudo haber cosa más conveniente.

Estos clásicos y necesarios abrigos han sido desventajosamente sustituidos por unos horrendos gabanes con ó sin esclavinas, magníficos para el que ha de soportar durante muchas horas una constante temperatura muy baja, pero abrumador en donde como aquí se varía en pocas horas desde cero á diez grados aún en pleno invierno.

¿Era un capricho para las zamoranas la mantilla sayaguesa, ó era de notabilísima conveniencia?

La clase que la ha usado, madrugadora por necesidad y por hábito, ¿qué otra cosa podría usar en las mañanas de invierno más higiénica, más útil, ni más bonita? ¿Cuál de mayor aplicación dentro y fuera de casa? ¿Qué otra cosa de mayor duración y más económica? ¿Qué otra prenda cuya invención no debiéramos á nadie, que señalase nuestra región y caracterizase nuestro pueblo?

Los zamoranos que han pasado largos años fuera de su país, se sienten á su vuelta tristemente impresionados, al ver que han desaparecido de nuestras calles aquellas alegres mantillas, viendo á nuestras guapísimas artesanas vestidas en almacén de casetas de feria y adornadas con despreciable quincalla de la propia procedencia.

¿Qué se ha hecho de aquellas gargantillas y arracadas heredadas de padres á hijos, de filigrana de Córdoba que acompañaba en las grandes solemnidades á la mantilla de rocador, preciosísima prenda tan injustamente desterrada como las demás?

No sabemos si habría alguna iniciativa,

algún esfuerzo, alguna ocasión, alguna oportunidad, algo, en fin, que pudiera haberse en favor de la resurrección de aquella característica indumentaria; pero sabemos de muchos que hasta á cualquier sacrificio personal de trabajo ó de dinero, llegarían con tal de verlo logrado.

Ruidos.

## SECCION RECREATIVA

### Ripios y otros excesos.

Huye, amor mio, huye pronto, que la tempestad se acerca.  
—Me eché á un lado, ví á su padre, y después ví las estrellas.

Don Diego Villa, dos hijas tiene, como dos luceros, y exclama Luis:—Quién pudiera tomar las de Villa-Diego.

¿Quién se atreve á decir mal del usurero Sarmiento?  
¿Qué presta al ciento por ciento! y qué, ¿no arriesga el caudal?

El arte de los toros, ¿vino del cielo?

—Sí, señor.

—Y ¿á qué vino?

—Pues vino á menos.

Diálogo entre dos barbianas algo duchas en toreo:

—Por más que le amimo, chica, no entra en suerte el gran borrego.

—Mírale con las miradas

que hay para lances como esos; cítalos en corto y le pones las banderillas de fuego.

—No quiero hacerlo, chiquilla, porque es hacerme de menos.

## Servicio postal.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN LA CORTE)

Madrid 17 de Diciembre de 1896.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.

### De Filipinas.

#### Noticias del "Times".

El *Heraldo* de esta noche publicará el siguiente telegrama:

Londres 17.

Causan aquí impresión las graves noticias que un corresponsal del *Times* telegrafía desde Singapoore.

Dice que las tropas españolas se habían replegado sobre Manila, por la imposibilidad de atacar á Cavite, en cuya provincia hay más de cincuenta mil rebeldes.

Añade que la sedición se propaga por el Archipiélago, y que algunas tropas indígenas se amotinaron en Mindanao, y que ha sido necesario fusilar á varios soldados revoltosos.

Resume sus impresiones diciendo que la situación general es muy grave, y que se ha formado en Manila un comité de protección á los europeos.

### Noticia absurda.

#### La mala fé laborante.

El *Times* publica también un telegrama de Cayo Hueso dando cuenta de que desde dicha capital se ha teleografiado para los periódicos de Nueva York y Londres, con referencia á viajeros proceden-

tes de la Habana, la noticia de que Antonio Maceo está vivo y sano en la provincia de Matanzas.

Añaden que por esta causa no ha continuado en la capital de la isla la serie de festejos con que se celebraba la muerte del caudillo mulato.

Se ha teleografiado también la toma de Placetas y el asedio de Mayagüez y que gruesas partidas de la región oriental avanzan sin obstáculo hácia las provincias centrales.

Parece ocioso advertir que en la colonia española no causan efecto alguno estas invenciones de los laborantes.

Lo de la resurrección de Maceo es un ardíd puesto en circulación para contener la desbandada.

Con todo ello, además se trata de influir en el ánimo de los políticos y congresistas yankees.

### Más noticias estupendas.

#### En la Bolsa de París.

París 17.

En la Bolsa de hoy el exterior ha tenido una baja á primera hora, la cual se atribuye á los telegramas de Singapoore insertos en *The Times* de esta mañana, telegramas que contienen noticias de Filipinas evidentemente exageradas, pues dicen que las tropas españolas se han concentrado en Manila, que 50.000 rebeldes amenazan á Cavite y que todo el país se halla en abierta insurrección.

Que algunas tropas españolas de Mindanao, según dicho despacho, se amotinaron, que varios soldados han sido fusilados y que la situación general es muy grave.

En Manila se ha constituido una Junta para la protección de los europeos.

Algunas de las anteriores noticias han sido posteriormente negadas de una manera oficial.

Hay que tener además en cuenta que Singapoore se ha convertido actualmente en el centro del laborantismo filibustero de Filipinas.

#### En la de Madrid.

Ha continuado hoy la racha bajista iniciada hace algunos días.

Esta tendencia no puede atribuirse á la situación de ninguna Compañía ferroviaria ni á las noticias de Cuba y Filipinas, bien que éstas son el pretexto de la baja.

Esta se debe única y exclusivamente á la situación falsa en que respectó á nuestro exterior se encuentran fuertes especuladores de la plaza de Londres.

Al temor de una liquidación desastrosa y no á hechos reales desfavorables á nuestro crédito, se debe la baja que entre ayer y hoy han sufrido nuestros fondos.

#### El Laurada en Málaga.

Málaga 17.

Se ha producido grande alarma en los muelles, por haberse creído que un vapor que fondó fuera del puerto, manteniéndose al paio allí una hora, era el *Laurada*.

Después de ese tiempo, dicho barco que no enarbolaba bandera alguna, levó anclas, haciéndose á la mar con rumbo á Poniente.

La noticia circuló por la capital con gran rapidez.

Los prácticos del puerto niegan que pueda afirmarse que el vapor de que se trata sea el *Laurada*.

Más bien parece que se trata de una broma de la tierra.

### Informaciones políticas.

#### Las reformas á Puerto Rico.

A principio de tarde un exdiputado reformista de Cuba llevó al Congreso la noticia de que el señor Cánovas había manifestado á la Reina el propósito de aplicar en Puerto Rico las reformas votadas por las Cortes.

Como el señor Cánovas ha manifestado recientemente opiniones concretas que no justificaban la noticia, pronto se desvaneció la atmósfera formada, pero sin poder evitar que antes se discutiera el punto, diciendo que eso no podía ser, entre otras razones, por que el Gobierno ha declarado que son insuficientes las votadas en Marzo de 1895.

La noticia, sin embargo, adquirió tal cuerpo, que llegó á decirse que se había teleografiado al señor Dupuy de Lome para que mañana se supiera en Washington el propósito del Gobierno.

Añadían los propaladores de la noticia, que el acuerdo se ha tomado después del Consejo con la Reina, en un rápido consejo que los ministros han celebrado de pie en una de las galerías de Palacio.

En vista de estos detalles nos hemos acercado á varios ministros y todos han desmentido que se haya verificado el consejo que se decía.

A la salida de la régia estancia—nos ha dicho—el ministro de Hacienda y el presidente se adelantaron y hablaron de asuntos que el señor Navarro Reverter le consultó, hasta que llegaron á las habitaciones que ocupa la condesa de París. Firmamos todos los ministros en el libro y nos salimos á la calle.

De modo que no es exacto lo del Consejo, y por tanto, que en él se haya adoptado el acuerdo que se dice.

Esto es lo que hemos oído á los ministros con quienes hemos hablado; pero nos faltaba saber si, como decían otros concurrentes al Salón de Conferencias, el señor Cánovas se había referido á la implantación de las reformas en Puerto Rico al pronunciar su discurso resumen de política interior y exterior.

Uno de los ministeriales que esta tarde ha hablado con el señor Cánovas con motivo de aquellos rumores, ha tenido la bondad de repetirnos las palabras que sobre el particular acaba de oír al jefe del Gobierno, y son las siguientes:

El Gobierno no ha cambiado del criterio que sobre las reformas de Cuba consignó en el Mensaje de la Corona.

En mi discurso de hoy á la reina, sólo me he referido á la insistencia de algunos periódicos extranjeros en pedir al Gobierno español reformas políticas en Cuba.

Por lo que se refiere á plantear ahora en Puerto Rico las reformas votadas en Cortes, conferencé con la comisión de autonomistas puertorriqueños que vino á Madrid y con los diputados incondicionales, y recientemente he recibido un informe de la autoridad superior de aquella Isla.

Con estos antecedentes, el Gobierno estudia el momento más favorable para plantear en Puerto Rico dichas reformas; pero de todos modos, no será tan pronto como se cree.

Esto es lo que dice el Gobierno.

#### Noticias diversas.

Hoy ha sido tarde de gran animación en los círculos políticos.

Después de explotar la noticia que había circulado en la Bolsa sobre la entrada de los insurrectos filipinos en el arsenal de Cavite, que tiene su origen en un telegrama del *Times*, en que se dice que se reconcentraban las partidas con ese propósito, se armó una algarada, pasajera en verdad, sobre un supuesto acuerdo del Consejo de ministros celebrado hoy bajo la presidencia de S. M.

Respecto de la entrada de partidas en el arsenal de Cavite, que ha determinado una depresión en los fondos públicos, nada sabe el Gobierno; es más, no cree en ello, tanto más, cuanto que el *Times* no dice tanto.

El ministro de la Guerra ha desmentido esta tarde, de la manera más terminante, que piense el Gobierno en el relevo del general Weyler.

Es objeto de comentarios la actitud en que se van colocando las Cámaras americanas respecto de España, á pesar de que el Gobierno siga creyendo que el Mensaje presidencial no revela hostilidad.

La Agencia Fabra, á quien desde la capital de Francia han transmitido las noticias del *Times* que nos reexpide directamente nuestro corresponsal en Londres; con referencia á la situación de Filipinas, atribuye á dichas noticias la baja que el exterior español ha sufrido hoy en la Bolsa de París.

También el general Azcárraga ha manifestado que es totalmente falso cuanto se ha dicho hoy en Bolsa sobre lo de Cavite y Manila, y ha expresado su pena por la facilidad con que se acogen noticias que perjudican nuestro crédito en los momentos en que empezaba á repensarse de los anteriores quebrantos.

Respecto de la salida del general Blanco, ha insistido en que todavía no ha recibido telegrama alguno.

## NOTICIAS

En la reunión que ayer celebró el Colegio de Médicos, á la que asistieron casi todos los colegiados, se tomaron dos importantes acuerdos:

El 1.º fué, reanudar las sesiones técnicas semanales, que tanto provecho y justa fama dieron al Colegio en el curso anterior.

El 2.º, ofrecer á la autoridad militar la asistencia facultativa gratuita á cuantos enfermos y heridos, procedentes de Cuba y Filipinas, regresen á esta ciudad; así como el servicio médico-militar de la Plaza, si las circunstancias de la guerra y escasez de personal de Sanidad militar, lo exigieran.

Otros varios asuntos se trataron, encaminados todos á fomentar el entusiasmo científico y espíritu profesional que anima á nuestros Médicos.

La junta directiva obsequió á sus compañeros con dulces, vinos y habanos.

El *HERALDO* felicita al Colegio de Médicos de Zamora, aplaude sus acuerdos y hace votos por la prosperidad de tan noble y provechosa institución.

#### Audiencia.

Señalamiento para el día 19.—Lesiones.—Alcañices.—Procesado, Agustín Alvarez Castaño.—Ponente, Sr. Argüelles.—Acusación, Sr. Fiscal.—Abogado, Morán L.—Procurador, Heras.

Mañana á las siete y media de la misa celebrará Ordenes Mayores solemne el Excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, en el templo de la Concepción.

Como la investidura del sacerdocio es de grandísima importancia en la Iglesia, lo participamos á los fieles para que honren con su asistencia tan solemne acto.

La Academia preparatoria para carreras especiales establecida en Madrid y que dirige nuestro querido amigo y paisano D. Angel Galarza, de la cual es profesor también nuestro estimadísimo amigo D. Justo Santos, es en la que ha recibido el preparatorio en 8 meses el joven D. Manuel Requejo Herrero.

Para fines de Febrero ó principios de Marzo tendrán lugar los ejercicios á las plazas de aspirantes á registradores, cuyo programa se publicó en la *Gaceta* del día 15.

Buena noticia para los jóvenes estudiosos y de aspiraciones.

Según aparece de la Memoria del Secretario de la Guerra, Sr. Lamont, el ejército regular de los Estados Unidos, consta de 25.420 hombres, incluyendo 1.619 oficiales, ó sea 284 hombres menos del tipo normal.

El 31 de Octubre, la fuerza total disponible del ejército daba una totalidad de 23.382 hombres.

En Mayo quedó provisto todo el ejército con el nuevo fusil de repetición.

Los gastos totales de este departamento en el año á que la Memoria se contrae, ascendieron á 52.000.000 pesos.

La Memoria patentiza la atención que en estos últimos años se ha venido dando á la defensa de las costas. El 1.º de Enero de 1893 sólo estaba montado en el litoral norte americano, un cañón de gran potencia. En Julio de 1897 estarán en posición 70 cañones de retrocarga y gran alcance y 95 morteros modernos de retrocarga; y en Julio de 1898 habrá emplazados 128 cañones y 153 morteros modernos. Los créditos votados para la defensa de costas desde que se inició el sistema que se está llevando adelante, exceden de 26 millones de pesos, de ello más de una tercera parte votado por el último Congreso.

Las milicias ciudadanas de todos los Estados de la Unión, dan una totalidad de 111.887 hombres, de ellos 4.716 de artillería y 4.936 de caballería.

#### Oposiciones á Registros de la Propiedad.

El día 4 del actual publicó la *Gaceta* la convocatoria y programa para las oposiciones al cuerpo de aspirantes á los Registros de la propiedad.

En la de ayer se reprodujo la misma convocatoria y el programa, por error cometido en la confección del periódico oficial, pues la convocatoria primera era la auténtica. Pero como de la segunda publicación pudiera originarse la duda de cuándo comenzaba y concluía el plazo para presentar las solicitudes, la Dirección general de los Registros inserta en la *Gaceta* de hoy una orden declarando sin efecto la segunda convocatoria, y advirtiendo que el plazo para la admisión de solicitudes comenzó á contarse el día 5 del actual y terminará el día 2 de Febrero de 1897, á las doce de la noche.

Por real orden circular del ministerio de la Guerra, basada en principios de equidad y justicia, se ha dispuesto que siempre que un jefe ú oficial haya de ser retirado por haber cumplido la edad reglamentaria antes de haber cumplido los veinte años de servicio activo, que dan derechos al sueldo mínimun de retiro, pero habiendo transcurrido más de diecinueve, queden en situación de reemplazo hasta completarlos, si bien durante el tiempo que les falte no podrán obtener ascenso por concepto alguno.

Nuestro suscriptor de Ceadea, don Gabriel Martín, nos remite un extenso comunicado, que por falta de espacio no insertamos, en el cual se dirige á su país de Alcañices lamentando que á su representante en Cortes no puedan dirigirse para que les ayude en el asunto de la excepción de montes porque aquél señor es Administrador de la casa de Sexto á quien no conviene tengan aplicación los beneficios que el gobierno concede

por recientes R. D., y que continuarán valiéndose del que fué su representante Sr. Requejo.

Los bien reputados médicos D. Niceto Rivera y D. Martín Marín, han solicitado pasar á Filipinas, para prestar los auxilios de su ciencia á los soldados heridos y enfermos de aquél ejército de operaciones.

En el número de ayer, al dar la noticia de las obras de ensanche que se van á ejecutar en la capilla de Nuestra Señora del Tránsito, díjimos que el Sr. Cid era el presidente de la comisión ejecutiva, lo cual no es exacto, pues lo es el Ilustrísimo Prelado, que demuestra como los demás individuos que constituyen la junta, gran interés para que las obras se empiecen á la mayor brevedad.

De la dirección está encargado el señor don Eduardo J. Pérez.

El lunes próximo celebrará exámenes semestrales el Colegio Modelo de primera enseñanza establecido en la calle de San Ildefonso núm. 2, los cuales deseárian sus Profesores que fuese presenciados por cuantas personas se interesan por la enseñanza.

Felicitemos á dichos señores y conformes en un todo con la idea de dar la mayor publicidad como estímulo á la aplicación de los alumnos y les agradecemos sinceramente la particular invitación con que nos han honrado.

Según parte recibido, en la noche de ayer ocurrió un sangriento suceso en el pueblo de Calzadilla de Tera, resultando muerto de una puñalada Félix Castaño que le asestó Gregorio Alvarez, para cuyo punto salió á las ocho de la mañana de hoy el Juzgado de Instrucción de Benavente.

Esta noche á las ocho y media tendrá lugar en el Café Paris, el segundo concierto de la serie que en él ha de dar el sexteto que dirige el Sr. del Valle.

Auguramos un lleno al establecimiento y muchos aplausos á los artistas.

El río Duero viene creciendo en tales condiciones, que se teme de continuar la avenida, pueda llevarse su corriente el puente provisional de madera, hecho para la construcción del nuevo de piedra emplazado desde el barrio de Pinilla á la Puerta de San Pablo.

A los 62 años de edad ha fallecido en Benjiles el señor don Aquilino Palacios Palacios.

Acompañamos á la familia en su justo dolor.

La Dirección general de comunicaciones aprobó el contrato hecho para la conducción del correo de esta capital á Alcañices adjudicándolo á D. Mariano Almaráz.

Ha llegado á nuestra redacción *La Idea Moderna*, diario democrático de Lugo, con el que gustosos dejamos establecido el cambio.

#### Correo de la noche

POR TELÉFONO

París—43—13—50—Dominó irresistible—vencido maestro.—J. G. de L.

#### Efeméride del día.

1789.—La *Gaceta de Madrid* describió las obras ejecutadas por el gobierno portugués para la navegación del Duero y quedar libre esta hasta San Juan de Pesqueira.

#### Servicio telegráfico.

De nuestro Corresponsal especial.

Madrid 18 (9,40 m.)

#### En los Estados Unidos.

La Cámara de Washington ha aprobado unas enmiendas, exceptuando á los cubanos de la ley de exclusión de inmigrantes.

Morgán ha pronunciado un discurso furibundo contra España.

#### Reorganización del Ejército en Filipinas.

Dicen de Manila que el general Polavieja se ocupa en reorganizar activamente el Ejército del Archipiélago. Reconoce la situación gravísima de Filipinas. Ha pedido refuerzos urgentísimos y ha encargado al general Cornet de las operaciones de Cavite.

#### Siguen los insultos á España.

El presidente de la Liga cubana, ha publicado en Washington una proclama solicitando el apoyo yankee contra España. Continúan los reclutamientos para la insurrección, y las ofensas á nuestra patria como en los primeros días.

#### Desembarco del "Friends.,"

Ha desembarcado en Pinar del Río, cerca del cabo Cruz, el vapor norteamericano *Tree Friends*, proporcionando armas, municiones y otros pertrechos á los insurrectos; poniendo así en claro la falsedad con que proceden los Estados Unidos.

#### Horrible terremoto.

En Inglaterra se han sentido violentísimos terremotos, especialmente en el Oriente del Principado de Gales. Mucha gente echóse desnuda á la calle dominados por horrible pánico.

Madrid 18 (9'40 m.)

#### Movimiento insurreccional.

Telegramas recibidos de Cuba esta mañana dan noticias que confirman el movimiento de las partidas de la provincia de la Habana para penetrar en la de las Villas.

También se dirigen del Camagüey hacia la citada provincia suponiéndose sea plan convenido entre los cabecillas que mandan las fuerzas de ambas zonas.

De cualquier suerte, van perseguidas de cerca por fuerzas leales, y sobre las primeras marchan las columnas que operan en la provincia de la Habana y en la de Pinar del Río.

Madrid 18 (9'40 m.)

#### Regreso del general Echagüe.

El día 20 se embarcará en la Habana regresando á la Península el general Echagüe.

Madrid 18 (9'50 m.)

#### En honor de Cirujeda.

El banquete preparado en honor de Cirujeda y que se ha de celebrar en el mismo lugar en que se verificó la acción de Punta Brava, donde perdió la vida el tristemente célebre Antonio Maceo, está terminado en sus más pequeños detalles.

El día señalado para su celebración es el día 20, domingo como ya hemos anunciado, y á juzgar por los preparativos en los que todas las clases han extremado su entusiasmo, la fiesta resultará digna del hecho que se conmemora.

A ella asistirá el general Weyler si á ello no se oponen las necesidades de la campaña.

Sánchez Ortiz.

## La Constancia.

### GRAN FABRICA DE PAN

SAN TORCUATO, 5.

Teniendo en cuenta los deseos de muchos de sus favorecedores, esta casa tendrá á la venta desde las ocho de la mañana, pan de la misma elaboración, clase y forma que el que se fabrica en Madrid.

# 250 ptas.

## Magnífica Bicicleta

Razón: Administración de este diario.

## LABAJO

Viriato, 2.—ZAMORA

En esta casa encontrará el público todo lo concerniente al ramo de EBANISTERIA y TAPICERIA

Comedores completos, Gabinetes, Sillas de cuero; idem de madera con grabados, desde seis pesetas en adelante y un sin número de objetos difícil de anunciar.

VIRIATO 2.

Se vende un Malacate de cuatro caballos de fuerza y de doble palanca.

En la Administración de este periódico darán razón.

# HERALDO DE ZAMORA

DIARIO DE LA TARDE QUE SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS EXCEPTO LOS FESTIVOS

Se suscribe en su Redacción y Administración,

PLANTA BAJA DEL TEATRO PRINCIPAL, IMPRENTA,  
á los precios siguientes:

	UN MES	TRES MESES	SEIS MESES	UN AÑO
Para la capital.	UNA peseta.	3 pesetas.	6 pesetas.	11 pesetas.
Fuera de ella.	" "	3'50 idem.	7 idem.	12'50 idem.

El pago de la suscripción es adelantado.

NÚMERO SUELTO CINCO CÉNTIMOS

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador,

## DON MANUEL JUAN RONCERO

Se insertan anuncios á precios convencionales pagando cada uno 10 céntimos de peseta, según ley de 14 de Octubre de 1896.

### SE ADMITEN ESQUELAS DE FUNERAL EN ESTE PERIÓDICO HASTA LAS TRES DE LA TARDE

### GRAN COLEGIO

DE

## SANTO TOMÁS DE AQUINO

Incorporado al Instituto provincial de Zamora.

DIRECTOR:

### Don Antonio Jimeno Caridad.

Los brillantes resultados obtenidos por este Colegio en los exámenes pasados, en los que los 46 alumnos matriculados obtuvieron 29 notas de sobresaliente, premios, menciones honoríficas, etc., etc., son la mejor recomendación del Establecimiento.

El acreditado Colegio de Santo Tomás cuenta con espacioso local, alumbrado con luz eléctrica: con personal ilustrado y ya conocido del público zamorano: gabinetes completos de Física y Química, Geografía y Fisiología humana: amenos y honestos recreos que estimulan la aplicación de los jóvenes, etc., etc.

Todo con arreglo á los últimos adelantos de la Pedagogía contemporánea.

Pídanse Reglamentos para conocer detalles.

La matrícula queda abierta en este Colegio desde el 1.º de Septiembre.

Se admiten repastos y traslados de matrícula.

Solicitudes al Director, Reina, 26 y 28,

### ZAMORA

### DROGUERÍA

DEL LICENCIADO EN FARMACIA

### Don Federico Martínez.

SAN TORCUATO, 6.

En este establecimiento, hallarán los señores Farmacéuticos un surtido completo en Drogas

Alcaloides, Especialidades Nacionales y Extranjeras y todo lo concerniente á la sección de Droguería Medicinal en condiciones tales de pureza, que se acredita con solo las marcas de las casas de que proceden.

En la sección industrial, ofrecemos pinturas preparadas y en polvo, brochas, barnices, etc., etc., á precios económicos.

### NAVIDADES

En la Confitería, Repostería y Cerería de

## MIGUEL GARCÍA,

6, RENOVA, 6,  
ZAMORA

El dueño de este acreditado Establecimiento, tiene el gusto de invitar á su numerosa clientela visiten su Confitería, para poder apreciar las grandes reformas que ha hecho en el decorado, y la variación en sus géneros, puesto á la altura de los primeros de la Corte.

Elegantes y variadas Cajas para regalo, Platos y Centros de cristal y de porcelana, diferentes formas en Cajas para dulces, para bodas y bautizos.

Hay infinidad de juguetes y caprichos para niños.

Dulces en almibar lo mejor que hay en Tarros de cristal, Guinda, Cabello de angel, Acerola, Fresa, Melocotón, Albérchigo, Ciruelas, Batata, Membrillo, Cajas de Jalea, Perada y Melocotón.

### TURRONES FINOS EN BARRA

De Yema, Limón, Rosa, Fresa, Naranja, Coco, Plátano, Damas, Canela y Cádiz.

Los legítimos turrónes de Jijona, Avellana y Alicante, todas las clases á seis reales libra.

Peladilla de Alcoy y piñones, á 6 reales libra.

Abundante surtido en Cajas de Mazapán de Toledo, Anguilas, Peces y otros caprichos de todas formas, Cajas de frutas adornadas á la francesa, Mazapanes en figuritas, Pepitones, Castañas, Melindres, Pastas de Almendra, de Corinto, Rosquillas de Yema, Pastaflores, Mantecados comunes, de Tabla, de Ojaladre, Mantecadas de Astorga, Pasta de almendra para sopa.

Queso fresco de Bola, Gruller, Roquefort y otros. Salchichón de Vich, Italiano y de Pollo, Lengua á la Escarlata, mortadela y otras fiambres.

Superiores pasas de Málaga en bandejas de un cuarto de arroba, Higos de Fraga, Dátiles, Orejones, Almendra salada, Aceitunas sevillanas, Padrón, Reina, Manzanilla en frascos y Cuñetes.

Chocolates superiores elaborados á brazo estilo de Astorga de todos precios de Matías López y la Colonial.

Completo surtido en vinos de Jerez de todas las clases y los Vinos extranjeros de Burdeos y Champang y de mesa de la Rioja Alta.

Licores finos Nacionales y Extranjeros de todas las marcas, clases y precios.

### MIGUEL GARCÍA

6, RENOVA, 6.